
EL PATRIOTA

COMPOSTELANO,

LUNES 29 DE ABRIL DE 1811.

CORTES.

Día 29 de Marzo.—Se leyó un parte del General Graham sobre la acción del 5 en los campos de Chiclana. Después de detallar las marchas y operaciones precedentes, y de dar una idea topográfica del terreno, dice: que salió del bosque en dirección á Torre-Bermeja, y habiendo observado que los enemigos en fuerzas considerables se dirigian á atacar las tropas del General Begines que ocupaban el cerro del Puercos, contramarchó en su auxilio, cargó al enemigo y le derrotó en ménos de hora y media, con muerte del general Rouseau, y el general Ruffin herido; 6 piezas de artillería y una águila: que los batallones de Walones y Ciudad-Real anhelaban por reunirse; lo que se verificó casi al concluirse la acción; que el general Withingam cargó con tres esquadrones á un cuerpo de infantería, caballería y artillería enemiga, que intentaba envolver la izquierda del ejército británico por la playa.—Recomienda la artillería é ingenieros, y á sus ayudantes los señores Miranda y otros.

Otro del jefe del Estado mayor del 4.^o ejército, que dice: que el ejército expedicionario se componia de 16400 infantes y 800 caballos con 24 piezas de artillería; la vanguardia constaba de 2100 hombres; el centro de 4000; y la reserva de 3500 hombres de tropas inglesas y 800 de los batallones Walones y Ciudad-Real.—Se formaron tres columnas de infantería á una misma altura, cubiertas con guerrillas de infantería y unas avanzadas de caballería. Habiendo el General en jefe arengado á algunas tropas, envió la vanguardia al mando del general Lardizabal á atacar las

Flechas y talas que formaban el flanco izquierdo del enemigo; el general Villat defendia este punto con 40 hombres y 3 piezas; á beneficio de la espesura del bosque logró envolver 4 compañías que iban en guerrillas del batallon ligero de Campo-Mayor, rehicieronse estas por la valiente carga dada por el regimiento de Murcia, al que servia de reserva el tercer batallon de Guardias Españolas y uno de África.= En el cerro del Puercio quedó el brigadier Begines con varios cuerpos de la 2.^a division; y habiéndose avistado en el llano el enemigo en número de 80 hombres de todas armas, ordenó su retirada; acudió en su auxilio el general ingles Graham, y arrojó al enemigo de dicha posicion; habiendo sido atacada la izquierda por el enemigo con designio de envolverla por la playa, fué rechazado dos veces por las tropas españolas &c.

Sr. Creux: hizo la proposicion: que las Córtes enteradas de todo, estan satisfechas de la conducta militar de la oficialidad y tropa expedicionaria en la jornada del dia 5, y que se hiciese saber á los cuerpos en la orden del dia.=Se aprobó despues de discutida.

Por el parte del General en jefe, fecha 27, resulta que el enemigo continúa sus trabajos, y que se presentó un parlamentario suyo en la embocadura del rio de Santi Petri.

La comision de Hacienda es de opinion que se adopte la medida propuesta por el Sr. Aner, sobre que se autorice á la Regencia para establecer fábricas de moneda de calderilla.= Aprobado.=Al Ministro de Hacienda se le presentó un sugeto, ofreciéndole acuñar 300 monedas cada dia.

Sr. Dueñas: que queria saber como se estableció en Cataluña tan pronto la fábrica de moneda, y aqui no; hay casa y no hay moneda.

FRANCIA.

Paris 11 de Febrero.

"Noticia sobre la situacion del ejército de Portugal en 20 de Enero de 1811.=El ejército frances de Portugal, despues de haber pasado mas de un mes en la posicion de Sobral á vista de los atrincheramientos ingleses, ha debido acercarse al país de donde sacaba sus subsistencia, y venirse á ocupar, al-

gunas leguas atrás, una línea, cuya izquierda será apoyada en Santaren, donde se halla el segundo cuerpo del ejército, y la derecha en Tremes y Alcanhede, donde están las tropas del octavo cuerpo. = Los puestos avanzados son dueños de los puentes de Celorico, de Calheris y de Asseca sobre el Rio mayor. Ourem, Leyria, Thomar y Pombal están ocupados por los cuerpos 6.º y 9.º del ejército, y por la reserva de caballería, que adelanta sus destacamentos hacia Coimbra y el mar. El cuartel general del ejército está en Torresnovas. La division Loisson se ha situado sobre el Cécere, que se pasa en Punhete y Martenchei por puentes de barcas defendidos por buenas cabezas de puente. = La artillería, los zapadores y el batallon 43 de marina han conseguido hacer dos trenes de puente, de 80 barcas cada uno, destinados á pasar nuestras tropas á la orilla izquierda del Tajo. El país no ofrece ningunos recursos para estos inmensos trabajos. El cordage, y aun las mismos instrumentos que han servido para derribar los primeros árboles, se deben á la industria de nuestros operarios. = El ejército se halla en buen estado. No ha experimentado ninguna clase de privaciones. Hasta ahora ha estado el soldado abundantemente provisto de pan de maíz, de carne, y casi siempre de vino. Los regimientos tienen numerosos rebaños de bueyes y carneros, y provisiones de bizcocho para 30 días, gran cantidad de maíz, de trigo y legumbres. Las llanuras de Gollgao, que alimentan al ejército [tres meses ha, se agotan; nuestros destacamentos han ido á buscar trigo hasta las orillas del Mondego. = El ejército tiene pocos enfermos: su número asciende á 1200. No se cuenta en él ningun desertor: todo lo que los ingleses publican acerca de esto, es enteramente falso. Al contrario, todos los dias llegan á nuestro campo 2 ó 3 desertores ingleses, sin contar los desertores portugueses y alemanes. Los soldados estan animados de buen espíritu, y desean ardentemente combatir contra los ingleses, y merecer la aprobacion de S. M. I. y R. = La caballería nada ha [padecido: los caballos se alimentan de maíz, y se hallan en buen estado. La artillería tiene 3600 caballos en buen estado. = El 26 de Diciembre fué quando el conde de Erlon, con su 2.ª division, se reunió con el ejército de Portugal, estando la division Claparede sobre el Duero en Lamego. Habia batido y destruido á Silveyra y á Trant,

La division Foi se hallaba delante de Almeida.—El ejército inglés tiene sus puestos avanzados sobre el Rio mayor: sus tropas estan colocadas en escalones sobre el terreno comprehendido entre este rio y los atrincheramientos que cubren à Lisboa. Su quarter general está en Cartaxo. El enemigo se ha atrincherado en sus posiciones, y hecho minar los puentes de comunicacion con nuestra línea. Ha puesto sobre la izquierda del Tajo una division de 12 á 1500 hombres que ocupa à Almeiria y Chamusca. Este cuerpo ha construido en frente de la boca del Cécere algunos reductos para hacer mas difícil el paso del Tajo en este punto. Los ingleses no tienen ningun puente sobre este rio: lo pasan en barcas por Villafranca, Muges, y particularmente por Azambuja.—Abrantes está ocupada por dos regimientos de línea y tres de milicias portuguesas, mandados por un oficial inglés. La guarnicion está escasa de víveres, y esto ocasiona la desercion que es muy considerable.—Las líneas inglesas delante de Lisboa estan cubiertas de reductos, á los que el enemigo ha añadido otras nuevas obras. Estos trabajos, y particularmente la naturaleza del terreno, hacen fuerte esta posicion.—La poblacion de Lisboa, considerablemente aumentada por el paisanage que ha sido forzado por los ingleses á abandonar sus hogares al acercarse las tropas francesas, se halla entregada á la mas terrible escasez. El descontento de los portugueses ha llegado á lo sumo. La posicion de los ingleses se va haciendo cada dia mas crítica: hacen sacrificios inmensos por mantenerse en Portugal. Todas sus provisiones vienen de Inglaterra: hasta el alimento para sus caballos les llega en barcos de transporte.—Los ingleses han organizado en lo interior del país compañías de ordenanza para interceptar nuestras comunicaciones, pero los paisanos que las componen estan mal armados, y huyen luego que ven el mas débil de nuestros destacamentos.—El duque de Abrantes ha recibido un balazo en la mejilla al hacer un reconocimiento en los puestos avanzados. La herida es ligera, y no da ningun cuidado.—Paris 9 de Febrero de 1811.—El mayor, ayudante de campo de S. E. el Mariscal príncipe de Essling, Casabianca.”